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COMITÊ ASSESSOR DO CURSO DE HOTELARIA 
 

ATA 04/2022 
 

REUNIÃO ORDINÁRIA 
 

 

Aos vinte e dois dias do mês de março de 2022, às 14h, por webconferência na plataforma 

Google Meet (meet.google.com/oma-xmtj-wnq), a reunião ordinária do Comitê Assessor do 

Curso de Tecnologia em Eventos foi iniciada com a presença dos seguintes professores: 

Cesar Andre Luiz Beras, Clediane Nascimento Santos, Darciele Paula Marques Menezes, 

Mayara Roberta Martins, Neimar Ferreira da Rosa, Renata Brauner Ferreira, Ricardo 

Saraiva Frio, Pâmela Amado Tristão. Os seguintes participantes Gabriela Barboza, Gabriel 

Nunes Dias de Oliveira, Helena Beatriz Mascarenhas de Souza, Letícia Indart Franzen, Ligia 

Dalchiavon, Luciana Pereira Vaz, Luciene Cristina Imes Baptista, Raphael de Boer e 

Wellington Freire Machado, justificaram a ausência. As professoras Bruna Morante Lacerda 

Martins e Juliana Niehues Gonçalves Lima encontram-se em afastamento por motivo de 

férias. Foram convidados para participar da reunião os demais membros dos Comitês 

Assessores dos Cursos de Bacharelado Turismo e Tecnologia em Eventos, incluindo o 

professor Jaciel Gustavo Kunz. Ao iniciar a reunião, as Coordenações dos Cursos de 

Tecnologia em Eventos, Bacharelado em Hotelaria e Bacharelado em Turismo deram as 

boas-vindas a todos e todas presentes e colocaram em discussão os assuntos propostos em 

pauta única: 1) Carga Horária de Dedicação dos Docentes Relacionados na Proposta 

da APCN do Mestrado Profissional em Turismo em Associação. A professora Mayara 

Martins, Jaciel Kunz e Renata Brauner membros da Comissão proposta de Mestrado 

Profissional em Turismo em Associação entre FURG, UFSM, UFPEL e Unipampa 

contextualizaram a situação do processo de abertura da tramitação para o envio para a 

CAPES. A Professora Mayara pontuou da necessidade de elevação da carga horária de ao 

menos dois professores para 20 horas de dedicação ao mestrado e os outros seis 

professores seriam atribuídos 8 horas de dedicação nessa proposta. Os Professores Mayara 

Martins e Jaciel Kunz se colocaram à disposição para serem os professores com maior 

carga horária, visto que é uma necessidade emergencial de indicação para a tramitação da 

proposta para a CAPES, cada um deles atrelados a linhas de pesquisa distintas de atuação 
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dentro da proposta.  As outras instituições da proposta também farão a indicação de dois 

professores com essa maior atribuição de carga horária. Após essa necessidade de 

proposição, os professores Ricardo Saraiva e Darciele Menezes contribuíram com o debate, 

sobretudo, com as preocupações que essa decisão poderá acarretar futuramente nos cursos 

de graduação, sobretudo, no rodízio das coordenações de gestão dos cursos e atribuição de 

disciplinas, visto que há uma alta demanda de atribuições nas coordenações de curso. A 

Prof. Darciele também pontuou a falta de professores nos cursos como Eventos e Hotelaria, 

a necessidade de infraestrutura adequada para abrigar o mestrado profissional, assim como 

a contabilização da carga horária dos professores. Sobre esse último ponto, demonstrou-se 

a necessidade urgente dos departamentos de realizarem o debate e institucionalização da 

carga horária das atividades docentes, equilibrando as atribuições entre os docentes. O Prof. 

Ricardo salientou a necessidade de se cobrar mais da instituição e dos departamentos a 

necessidade de maior resguardo da situação dos professores, principalmente na situação de 

gestão, tanto dos cursos de graduação como pós-graduação. Compreende-se, no entanto, a 

importância da proposta do mestrado profissional em Turismo pela FURG, sobretudo, pelo 

impacto positivo que irá gerar em termos de novas oportunidades de capacitação dos 

egressos, cooperação com diferentes setores da sociedade e comunidades do entorno. O 

Prof. Cesar Beras salientou em sua contribuição a importância dessa articulação para o 

mestrado das quatro instituições de ensino superior federais do Rio Grande do Sul, 

principalmente pelo fortalecimento simbólico dos laços fronteiriços entre o extremo sul 

gaúcho e o Uruguai. Entretanto, mostrou-se extremamente preocupado com a precarização 

do trabalho docente nas universidades. Nesse ponto, o professor Beras perguntou sobre o 

prazo para essa indicação. Nesse sentido, os professores Jaciel, Mayara e Renata 

pontuaram que os prazos da APCN tiveram prorrogação de entrega, porém os processos de 

tramitação foram iniciados nas quatro universidades, cada uma em seu crivo institucional, 

porém com a necessidade de tomada de decisões de adequação do projeto, conforme as 

devolutivas das comissões de análises institucionais. Nesse sentido, o Prof. Beras pontuou 

que há a necessidade mais debates e inclusões das discussões no âmbito do ICHI. A Prof. 

Clediane também expôs como sendo ideal a indicação dos dois professores, já que estão 

atuantes dentro de todo o processo de concretização da proposta do mestrado. Porém, 

também expressou a preocupação com a carga horária docente dos professores da FURG. 



 

  

SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 
INSTITUTO DE CIÊNCIAS HUMANAS E DA INFORMAÇÃO 

 

 

 

 
Página 3 de 3 

Curso de Hotelaria 
 

Nesse ponto, reforça a necessidade institucional do debate urgente da construção de uma 

matriz de carga horária e de um rodízio constante dos cargos de gestão das coordenações 

de graduação e pós-graduação. Além disso, há a necessidade urgente de melhorias de 

infraestrutura e condições de trabalho, sobretudo, com a contratação de mais professores 

efetivos e técnicos administrativos para darem respaldo tanto as atividades de graduação, 

como da expansão via cursos de pós-graduação. O Prof. Neimar também manifestou 

opinião favorável, já que os professores estão inseridos em linhas distintas de atuação. A 

Prof. Darciele propôs o encaminhamento como sendo favorável de indicação dos dois 

professores, mas envolvidos também com suas contribuições nos cursos de graduação. 

Assuntos Gerais: A Prof. Darciele recomendou a atenção às devolutivas e mensagem aos 

alunos via Sistema AVA FURG das disciplinas, já que o sistema se mostrou instável em 

alguns dias, o que ocasionou a perda de prazos de entrega dos Exames Finais. Nada mais 

havendo a tratar, a reunião foi encerrada às 15h30min, sendo lavrada e aprovada a presente 

ata, no qual aprovam e tomam ciência do conteúdo exposto no encontro os membros do 

Comitê Assessor do Curso de Bacharelado em Hotelaria, que vai assinada pela 

Coordenadora Pro - Tempore Clediane Nascimento Santos.  
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